ponde a todas las preguntas i resuelve todas las dudas. Uno de sus objetos es presentar las ideas de modo que promueva dudas i provoque preguntas de los alumnos. El sabe ligar el asunto de cada leccion con los objetos analogos i corelativos, i demostrar sus relaciones con los deberes i negocios comunes de la vida; i si un ignorante o vagamundo le interrogare sarcásticamente de qué sirve ese saber, podra probarle con una palabra que muchos de sus mismos placeres i medios mismos de subsistencia dependen de la ciencia, o han sido creados o mejorados por ella."

PARTE TERCERA.

DE LOS MÉTODOS I SISTEMAS DE ENSEÑANZA.

CAPÍTULO I.

MÉTODO INDUCTIVO I SINTÉTICO. CUÁL ES MAS CONVENIENTE.

Comenzá con los niños lo mismo que hace la naturaleza con los salvajes, poniéndoles primero a la vista una imájen, i buscando despues una palabra que expresase la percepcion o impresion que le ha causado.—Pestalozzi.

En las precedentes pájinas hemos presentado la vista objetiva, dirémos asi, de la educacion, o sea, el fin que se propone realizar. Sin este preliminar conocimiento, no tendriamos la conciencia de la obra que ibamos a acometer, ni arribariamos a la comprension del propio modo i medios de impartir esta enseñanza. Si nuestras ideas sobre materia de educacion son reducidas i estrechas, o talvez enteramente erradas, ¿cómo podriamos dar importancia a los métodos i sistemas de que hemos de valernos para presentarlas al ánimo del niño? Cuanto mas justas i mas fundadas sean nuestras nociones sobre la educacion, mas cuidado i esmero pondrémos en aprovecharnos de los mejores métodos de comunicarla.

¿ I qué viene a ser el método educacional ?* La manera particular con que desarrollamos i presentamos al

^{*} Esta palabra educacional puede no ser enteramente castiza, mas nos ha sido forzoso emplearla a falta de otra que exprese nuestra idea integra.

130

tierno entendimiento los principios i conocimientos que forman la materia de la educacion. El método es la forma esterior, mientras la instruccion es la sustancia. No se sigue de esto, que el método sea una cuestion secundaria de enseñanza, puesto que sirve como de canal para traernos a los fines de la educacion. Un autor lo compara a la cáscara que determina la forma del fruto, aunque no sea su sustancia misma. Así nos es preciso saber el objeto que nos proponemos, ántes de decidirnos sobre el mejor método de alcanzarlo. Ningun preceptor puede ser indiferente al estudio de los métodos de enseñanza, sin esponerse a errar completamente en su carrera, o a hacer infructuosos sus mas bien intencionados esfuerzos.

Una vez que se ha resuelto el primer punto del problema, a saber, cual es el fin de la educacion, resta examinar el otro término: ¿cuál es el mejor medio de comunicar la instruccion al niño, de modo que podamos desarrollar todas las facultades con que lo ha enriquecido su Creador? ¿Cómo podrémos enseñarle a llenar sus deberes en esta, i prepararlo para la otra vida?

Todos los métodos de comunicar i presentar a la intelijencia una materia, pueden reducirse a estos dos: el método analítico o inductivo i el método sintético o lójico. En este último, de un principio particular subimos grado por grado a la conclusion jeneral que deseamos; mientras en el otro comenzamos con un hecho o principio jeneral para arribar a uno particular.* Sin pretender comparar aquí los méritos de uno u otro sistema, podemos desde luego asentar que el método analítico es considerado como el mas apropósito para impartir los primeros rudimentos educacionales.

La razon de esto es bien sencilla. Los niños aspiran siempre a conocer la realidad i los hechos materiales, i empleando el sistema lójico no hariamos mas que contrariar esta disposicion i retardar el objeto anhelado. En este proceder seria preciso despejar primero el campo con definiciones i otros antecedentes, cuyo objeto solo parece ser el de contener la intelijencia infantil, impidiéndole que vea la verdad hasta cierto tiempo dado. Todo este trabajo preparatorio, que puede estar mui bien en un tratado científico, no hace mas que fatigar al niño, que solo es capaz de comprender aquello que está cerca o es tanjible. El análisis posee la gran ventaja de tomar las cosas tales como son, presentádolas al entendimiento por su lado mas familiar; lo que no solo interesa al niño, sino que dispierta su curiosidad para averiguar las propiedades del objeto. Por esto, la sintesis podria ser llamada el método lójico de desarrollar la verdad, i el análisis el método mas natural de presentarla al entendimiento.

Nadie que haya observado con alguna atencion el dedria que recurrir a todos los esperimentos que la imajinacion me sujeriese, hasta dar con aquel nudo particular, que deseo desatar. Esto seria, con todo, proceder puramente a tientas, i su éxito pareceria tan dudoso, que el simple sentido comun presto me indicaria la idea de probar otro medio; tal es el de buscar el nudo, despejándolo de todas sus complicaciones, i deshaciendo con cuidado todas las vueltas por un órden retrógrado, desde la primera hasta la última. Si despues de esta operacion, volviera a restablecerse la anterior complicacion, repitiendo inversamente la tarea previamente ejecutada al deshacer el nudo, obtendriamos una regla infalible para resolver el problema antes propuesto; i al mismo tiempo gaparia quizá cierta destreza i espedicion en la práctica del método jeneral, que me estimularia para emprender en adelante trabajos de semejante indole."

^{*} El bien conocido filósofo escoces, Mr. Dugald Stewart, emplea este injenioso simil para esplicar el significado de estas dos palabras:—
"Suponed, dice, que se me entrega un nudo de mui complicada hechura, con el fin de probar mi injenio, i se me pide que descubra la regla o principio que ha precedido a su formacion, para que otros, como yo, puedan imitar cuando se trate de deshacer nudos de la misma clase. Si hubiera de proceder conforme al espíritu de la síntesis geométrica, ten-

sarrollo natural de la razon en la niñez, i aun hasta cierto grado de la juventud, dejará de haber notado que a esa edad el niño emplea principalmente sus facultades de percepcion; i que mas tarde solo viene a hacer uso del poder de raciocinar, o jeneralizar lójicamente sus ideas. Hasta que no se han desarrollado sus facultades inductivas o de análisis, no está en posicion de ejercitar el sistema lójico, pues el uno prepara el camino para el otro. La razon obra solo despues que ha obtenido un cierto número de hechos i datos, que forman el material para sus reflecciones

Como un ejemplo de esto vamos á poner los dos sistemas distintos de enseñar la Jeografia. Por el primero, se pone en manos del alumno un libro lleno de abstractas definiciones, que se le exije aprender de memoria, no curándose talvez de si se entienden o nó. Despues de esto, se le va llevando paso por paso a la descripcion de las naciones, pueblos &a, hasta concluir con las cosas que existen a su derredor. Si el objeto fuera esponer a la vista del estudiante un plan sistemático de la Jeografia, no habria mas que desear. Pero sucede mui a menudo, que mientras nos esforzamos por meter en su cabeza todas estas definiciones i principios en abstracto, el niño está ya fastidiado de un estudio que no le presenta resultado alguno tanjible. Como por esos senderos subterráneos que se abren con tanto trabajo para llegar a un tesoro oculto en las entrañas de la tierra, se hace marchar el alumno a ciegas, i sin comprender el objeto que se propone el maestro; resultando de ahí, que no toma interes activo en un asunto que le parece estraño. Tal es el método sintético tan en voga en nuestras escuelas.

Procediendo por el análisis, el maestro moderno toma la casa o la escuela como punto de partida. La pequeña

colina que se divisa desde la ventana, i el riachuelo que corre a su pie, forman el asunto de la primera leccion sobre los sistemas de montañas i rios. El niño que conoce ambos, que ha jugado talvez en las laderas de la una, o bañádose en las aguas del otro, no puede dejar de interesarse en materias que le conciernen tan de cerca. El preceptor que recurra a este método (que no hacemos mas que indicar aqui), hallará que ha tocado la cuerda simpática en el corazon de sus alumnos, i que por este medio se ha posesionado de sus facultades, pudiendo casi siempre mantener su atencion dispierta, o guiarla acia donde convenga mejor a su instruccion. A medida que se avanza en estas lecciones, se vendrá a dar de cuando en cuando con una definicion, que será entonces mejor comprendida. Así que el análisis haya aclarado i despejado todas las dificultades, es tiempo oportuno de recurrir a la sintesis, para dar unidad a los conocimientos adquiridos, o sea reunir en un solo i comprensivo plan las ideas que flotan en su mente como miembros dispersos por efecto del análisis.

No es nuestro intento, por esto, recomendar el método analítico como un sistema esclusivo de enseñanza. Mui errado andaria el preceptor que prefiriera el uno a costas del otro, pues ambos se ayudan i completan de por sí. El buen maestro necesita conocer a fondo el espíritu humano, notar i observar sus diversos modos de obrar, a fin de adaptar su instruccion a las circunstancias del discípulo, i hacer uso del uno o del otro de los métodos indicados. "En nada, dice un institutor, se distingue mas el preceptor hábil i esperto de aquel superficial i meramente adocenado, que en su facilidad i destreza para cambiar a voluntad de una forma a la otra; de modo que cuando un método de aclarar una verdad o de presentar un hecho, no ha producido el efecto de atraer la atencion o de

hacer perfectamente clara i comprensible la idea propuesta, pueda recurrir al instante, con sencillez i naturalidad, a otro espediente mas apropiado a su objeto. Esta es la mejor i verdadera prueba de capacidad e intelijencia en un maestro; i en tales manos, todos los métodos de instruccion mental contribuiran, con lo que tengan de peculiar i practicable, a la obra de la enseñanza. Nada sirve tanto para darnos el gobierno de los diferentes métodos, como su exámen filosófico i una buena comprension de todos ellos; i a esta noble i elevada tarea deberia antes que todo consagrarse el jóven maestro." *

CAPÍTULO II.

DE LOS SISTEMAS DE ENSEÑANZA INDIVIDUAL, SIMULTÁNEO I MUTUO.

"Uno de los grandes fines de la educación deberia ser el de provocar la individualidad de cada uno de los alumnos."—Monsison.

Aunque el análisis i la síntesis son propiamente los dos únicos métodos de presentar al entendimiento las ideas i conocimientos, su aplicacion viene a producir otros métodos o sistemas, que no son mas que modificaciones de aquellos. Tratándose de impartir instruccion a un menor o mayor número de discípulos, el preceptor tendrá que dirijirse a ellos individual, simultánea o mutuamente. En el primer caso, el alumno se pone en inmediato i directo contacto con la intelijencia del maestro, derivando una mayor ventaja de esta recíproca comunicacion de ideas, que no podrá ménos que dejar una impresion mas fuerte i dura-

dera en la mente del niño. No se supone, por esto, que cada educando deba ser interrogado i examinado separadamente; pues el mas idóneo profesor no podria multiplicarse de modo que constantemente tuviera que atender a todos i a cada uno de ellos. La division de la escuela en clases separadas será siempre una necesidad inevitable de todo sistema, aun en manos del mas apto i activo de los instructores.

Lo que entendemos por el sistema individual de enseñanza, en contraposicion al simultáneo, es que cada pupilo debe siempre estar bajo la vijilancia del maestro, obteniendo una porcion mas o ménos grande de su atencion, i cuidando que cada cual desempeñe su propia tarea en el progreso jeneral de la instruccion. Si se trata, por ejemplo, de la lectura, todos deberian leer una misma parte de la leccion; lo mismo se puede decir de los otros ramos de enseñanza. Todo el mérito que posea la instruccion, resultará siempre de la influencia que la superior intelijencia i los bien acondicionados conocimientos del maestro ejerzan en el rudo espíritu del niño; i es bien claro, que cuanto mas inmediato i directo sea el roce de estas dos intelijencias, mayor será el provecho que se derive de la ensefianza. Este contacto contínuo i recíproco es el que despierta la apagada llama del entendimiento, que duerme aun en el infantil cerebro, i el mismo que provoca i desenvuelve por grados los jérmenes de su vida intelectual.

El preceptor que comprenda debidamente los altos fines de la educación, no olvidará jamas la importancia de estar constantemente en comunicación con el alumno, notando su progreso, estimulando sus esfuerzos, ayudando i no forzando el desarrollo de su entendimiento; i estableciendo, por decirlo así, un sistema de mutua intelijencia que, como un telégrafo eléctrico, haga uno e idéntico los

^{*} Mr. Gibson, en las Minutas del Consejo de Educacion de Inglaterra.

movimientos de las dos almas. Mas no es solo conveniente i deseable este contacto de alumno i maestro, sino que es tambien el único medio que hai de cerciorarse que cada cual desempeña la tarea prescrita. En una reunion los niños, como otros individuos, pueden fácilmente pasarse desapercibidos, ofreciéndoseles así una gran tentacion i oportunidad para que descuiden sus obligaciones; mientra que hai estudios, como el de la aritmética, en que no se sabe si las lecciones han sido propiamente comprendidas, a ménos que cada individuo sea interrogado separadamente o repita lo que se le ha esplicado. Por regla jeneral, el preceptor debe satisfacerse por sí mismo en todas ocasiones de que sus esplicaciones han sido bien entendidas por medio de preguntas.

El método simultáneo es aquel en que los alumnos son instruidos por clase i no uno a uno; o sea, cuando las preguntas se dirijen indistintamente a toda una clase, o todos a la vez responden i son interrogados.

"Las ventajas de este sistema, dice un distinguido institutor, consiste en que el maestro, que sepa emplear lo bien, puede por su medio desempeñar una mayor tarea de una sola vez; al mismo tiempo que despierta mas vivamente las simpatias de la mayoría. Mas sus peligros son muchos i obvios, si cayere en manos de un preceptor perezoso o inhábil. Este puede engañarse a sí mismo i hacer un gran mal a muchos de sus discípulos, si se desapercibe de las respuestas de los alumnos, o permite que unos pocos i los mas entendidos solo se enteren de su enseñanza i respondan a sus interrogatorios; mientras que los mas ignorantes, o aquellos que mas demandan sus mas asiduos desvelos, permanecen en la oscuridad. El preceptor indolente recurre a este método para economizar trabajo i ocultarse a sí mismo i a otros lo defectuoso de

su enseñanza. Cuando esta es puramente simultánea, no puede haber sino mui imperfecto contacto de entendimiento con entendimiento, que es lo que da su mayor valor a la educacion. El maestro trabaja en cierto modo a tientas: nunca llegará a cerciorarse de la peculiaridad intelectual de cada niño, ni a medir su capacidad mental; privándose así de la mas potente palanca del instructor."

Combinado con los otros sistemas, el método simultáneo es sumamente útil; pero solo i esclusivo, sus efectos pueden ser mui perniciosos. Tratándose, verbi gratia, de aclarar algunos principios jenerales; como si propusiera allanar un principio o lei geográfica, o esplicar una regla de aritmética: entonces es el caso de traer en accion el método simultáneo i hacer desplegar todas sus ventajas. Jeneralmente hablando, se puede decir que el método simultáneo es aplicable a la enseñanza de toda nocion o principio abstracto i jeneral; pero así que desciende a lo particular, o los detalles, el maestro debe cercenarlo, i recurrirá al método individual. Supóngase que el preceptor quiere esplicar a una clase la regla de la substraccion simple: el medio mas seguro i propio de obtener a su objeto, será demostrarla simultáneamente delante de la clase entera. Mas cometeria un egrejio error en emplear el mismo método, cuando llega a aplicar la regla a casos particulares. Así que comienze con los detalles de un principio, el instructor debe hacer uso del método individual, i averiguar de cada uno de sus alumnos si se han poseido completamente de lo que se les ha enseñado.

El método de enseñanza mútua o monitorial, que tan en voga estuvo un tiempo en nuestras Repúblicas, bajo el nombre de sistema lancasteriano, no ha producido los resultados que se prometian sus primeros fundadores. De todas las escuelas visitadas en este pais, no lo he visto

practicado mas que en una sola; i aun en este caso se mantenia con muchas modificaciones, i merced al carácter i zelo individual de su venerable preceptor, que parece haberlo aprendido directamente de los maestros primitivos de este sistema. En la cuna misma en que encontró tan ardientes partidarios, ha sido tambien abandonado casi del todo; i con escepcion de las escuelas de la Sociedad Británica i Estranjera, no sabemos que se practique ni sea patrozinado por uinguna de las muchas Sociedades que hoi rejentean la educacion en la Gran Bretaña.

Aun en este caso el sistema ha esperimentado alteraciones mui importantes. "El método colectivo de instruccion, dice el Manual de las Escuelas de la citada Sociedad, ha sido insertado en este sistema (monitorial), hace ya algun tiempo; i desde algunos años atrás se han empleado macstros educados en las escuelas normales del Gobierno para dar mas ensanche a la educacion, que se dá en las escuelas centrales. En las otras se ocupan jóvenes mas aventajados en los estudios, a quienes se paga un corto sueldo, i que desempeñan hasta cierto punto los deberes de los maestros, que han sido regularmente educados para la profesion."

Se ha observado, con mucha razon, que la idea fundamental del sistema mútuo es erronea; por cuanto parece apocar la grave importancia i rebajar los altos fines de la educacion. Niños sin ideas ni conciencia del elevado i noble objeto de la enseñanza, son encargados de instruir i de educar a los otros un poco mas abajo solo de su nivel mental; resultando un efecto parecido a aquello del adajio del ciego guia al ciego. Para lo que en otros tiempos se exijia en materia de educacion, el sistema monitorial podia talvez ser considerado como suficiente; mas hoi dia en que el progreso intelectual como mate-

rial demandan un ensanche en la educacion proporcionado a las mayores exijencias i deberes de ciudadano leal e ilustrado, es preciso recurrir a un plan mas comprensivo i completo.

El gran argumento en favor del sistema mútuo, será en todo tiempo su economia i sencillez. Su orijen fue, en efecto, filantrópico, e inspirado por los mas nobles sentimientos de humanidad. Entre la alternativa de dejar que la multitud infantil creciera en la ignorancia i oscuridad absoluta, o procurarles un medio de obtener al ménos los rudimentos de la educación, valiéndose de aquellos niños mas adelantados en la carrera escolar, sin duda que el último partido era preferible. Mas si la educacion no es un simple acto de caridad pública; si es una obligacion que el gobierno i la sociedad se deben a sí mismos i a los otros miembros; si es una condicion del bienestar i felicidad comun; si ella es un elemento i base de la moral, órden i prosperidad jeneral; si se conviene, por fin, en que la educacion abraze todos estos objetos, la cuestion de lo mas o ménos barato de cierto sistema de educacion, no es una razon que el estadista i el ciudadano de una república libre deberian considerar por un solo instante, o al ménos, no dar demasiada importancia.

La cuestion mas bien debe plantearse de este modo: ¿cuál de estos sistemas es el mas eficaz i conveniente para realizar los fines indicados? El sistema mútuo ahorra el sueldo de preceptores, economiza hasta cierto punto el local, i demanda talvez menos gastos de moviliario; puesto que no requiere una division por clases separadas i en salas distintas; pero tambien sus resultados no pueden sino ser mui exiguos, desde que esta economía se alcanza a espensas de la calidad de la enseñanza, del tiempo pre-

cioso del alumno i del carácter de la instruccion. Nadie puede dudar que la educacion impartida por niños inespertos, no sea mas dañosa que útil a la larga. La pedagojía es un arte i una ciencia a la vez, que exijen estudios, conocimientos i esperiencia no ménos profundos, que los de cualquier otra profesion; i es absurdo suponer que estas cualidades existan en el imberbe preceptor (monitor llamésele, o como se quiera) que comienza apénas el mismo a pisar el umbral de la vida intelectual.

De estas reflecciones se sigue que si el sistema individual es preferible al simultáneo, i ambos al método u organizacion dicho monitorial, el maestro intelijente i esperimentado sabrá, con todo, combinar todos ellos, usando del uno o del otro conforme a las circunstancias. Para la mejor comprension de esta materia, vamos a reasumir aquí algunos principios, que un distinguido pedagojista asienta como dignos de la consideracion del maestro.

No es necesario que el preceptor examine individualmente cada púpilo al tomar sus lecciones. Si la clase es numerosa, como sucede casi siempre, una gran porcion de los educandos permanecerian ociosos durante el tiempo, que antecede o precede a la leccion; resultando á mas que los que no participan del ejercicio, muchas veces distraen la atencion del maestro con travesuras a que su misma inaccion da motivo. Para remediar este inconveniente, el preceptor interrogará primero a toda la clase; i despues de aguardar un instante para dar tiempo a la meditacion, designará uno de los discípulos para dar la respuesta. De este modo se llamará la atencion de todos, i como cada niño espera se le nombre, estará siempre alerta para responder. Un maestro esperimentado descubrirá de una mirada, cual conviene mejor interrogar, i su vijilancia será así ejercida a la vez sobre todos i cada uno de los de la clase. Este sistema de interrogacion individual combinado con preguntas jenerales, hará que el ánimo del alumno esté constantemente ocupado, i no cese de manifestar interes hasta el fin de la leccion.

La cuestion debe ser puesta concisa i claramente, evitando toda espresion ambigua. Todo término técnico será descartado prolijamente, hasta que el niño no esté en situacion de comprenderlo bien. Las abstracciones solo son útiles, cuando al entendimiento puede discernirlas distintamente. Una vez que se ha entendido su verdadero significado vienen a ser de gran importancia, pues que salvan mucha repeticion inútil. Así un niño podrá talvez repetir todas las clasificaciones de Cuvier, sin que por esto entienda su significacion; mientras que la intelijencia de una sola de ellas bastaria para impartirle mas exactas i útiles nociones sobre la historia natural, que pájinas enteras de verbosas descripciones. En la pregunta, así como en la respuesta, el preceptor debe poner un especial esmero en no usar ni recibir palabra alguna que no sea de obvia significacion; i procurar asimismo que la cuestion sea adaptada a la capacidad del alumno. Nunca permitirá que una pregunta quede sin respuesta, ni que esta sea otra que la verdadera. Cuando el alumno no comprenda la cuestion, conviene cambiarla a una forma mas simple, hasta que se haga entender completamente.

El maestro no deberia omitir recurso alguno para arrancar una respuesta del alumno, porque una vez conseguido esto el niño adquiere confianza en si mismo i en sus facultades; i está ya en camino para depender de su propio pensamiento. Las espresiones de que este se valga no son de consecuencia; i ántes debe estimulársele a usar sus propias palabras i orijinal estilo. Dos ventajas resultan de aqui: se presenta la oportunidad de correjir cual-

quiera error de pronunciacion o de lenguaje, i nos deja satisfechos de haber comprendido realmente la idea espresada. Bajo muchos respectos, de nada sirve el mero nombre o palabra, al menos comparado con la idea que representa.

EDUCACION POPULAR.

Nota.-Aunque nos colocamos en este capítulo del lado de los que consideran el sistema simultáneo e individual combinados de enseñanza como el único verdadero i propio, para dar todo el ensanche posible a la educacion mental i moral del pupilo; no desconocemos, empero, que hai ocasiones en que una modificacion del sistema mútuo, haciéndolo acercarse, lo mas inmediato que sea dable al método simultáneo, se pueda aplicar con ventaja en aquellas escuelas en que, ya por la escacez de fondos, de preceptores o de locales apropiados, no sea practicable el primero. Pero aun en estos casos se hallará que es mui dificil plantear i hacer productivo el sistema lancasteriano, a ménos de contarse con maestros de una habilidad mas que comun i un celo, vijilancia i laboriosidad a toda prueba. Se pudiera decir mui propiamente que en este sistema el preceptor, i no el método, hace la escuela: la méthode c'est moi, seria su réjio mote.

El director de una gran escuela pública de Nueva-York nos decia con énfasis una vez: "yo no tendria dificultad para enseñar a toda mi escuela (de mas de 600 alumnos!) por el sistema monitorial; pero habia de ser a condicion de que tuviera una o dos piezas por separado, donde yo pudiera examinar individualmente a cada uno de los alumnos i satisfacerme de la clase de instruccion que recibian de sus monitores." No habia porque dudar la sinceridad de este ilustrado i esperimentado preceptor;

pero no pudimos dejar de admirar su resolucion i la alta idea que se habia formado de sus fuerzas fisicas, a parte de las intelectuales. Tan hercúlea tarea, dado que sea bien comprendida, no está al alcance comun de una intelijencia ordinaria; i en boca de cualquier otro preceptor habriamos tenido este aserto por una baladronada quijotesca, mas bien que un sincero propósito.—Trasladamos a continuacion las ideas del mas eminente escritor inglés (Sir James Kay Shuttleworth) sobre esta materia, por parecernos de una importancia tal, que no considerariamos sin ellas completo nuestro pensamiento:

"Al principio, dice, en todas las escuelas alemanas estaba adoptado el método de Bell i Lancaster, que ponia los niños casi enteramente en manos de monitores medio instruidos. Este sistema produjo resultados tan poco satisfactorios, que fue la ocasion de una poderosa reaccion en el sentido contrario. Los gobiernos comprendieron cuanto se retardaba el progreso de la educación, sometiéndola al cargo de inespertos monitores, i prohibieron absolutamente su empleo en las escuelas parroquiales. Entonces se hizo necesario aumentar considerablemente el número de preceptores, i por consiguiente los gastos para su dotación. El efecto de este arreglo ha sido mui ventajoso en las ciudades, pues estas pueden erogar mejor las cantidades suficientes para mantener un cuerpo de maestros. Cada escuela contiene así de seis a doce maestros, que han sido formados i educados para esta profesion, desde la edad de seis hasta veinte años, en las escuelas primarias, secundarias i normales; i han obtenido un diploma de competencia para esta carrera.

"Pero en las aldeas el resultado de este plan ha sido ménos provechoso. Estas no son bastante ricas para sostener mas de dos, ia veces, un solo preceptor, aunque haya mas de 150 niños que concurran a la escuela. En tales casos, los monitores pueden ayudar mucho para mantener el órden en una division o clase de la escuela, mientras el preceptor atiende i da lecciones a la otra; i tambien para aliviarle de las cargas mas pesadas i mecánicas, que lo distraen a menudo de la enseñanza, i le impiden emplear con ventaja sus talentos, esperiencia i superior instruccion...

"El preceptor aleman está imbuido de tales prevenciones contra el sistema monitorial, que no puede comprender la necesidad de admitir monitores aun en las escuelas de aldea. Siempre que introducia la conversacion sobre esta materia, el preceptor respondia inmediatamente:

'Ah! estamos hartos de vuestros métodos lancasterianos; estad seguro que jamas lo volverémos a probar.' Me sorprendió mucho esta antipatia universal de todos los alemanes contra este sistema, lo que me convenció mas del profundo interes que todas las clases de la sociedad manifiestan por la prosperidad de las escuelas; desde que rechazaban este medio de alijerar las contribuciones municipales, porque les parecia ser perjudicial al sólido progreso de la educacion de sus niños.

"Sin duda que el antiguo sistema de enseñanza mútua merece todas estas maldiciones; pero las autoridades prusianas podrian considerar mui bien, si no hai un medio a que aspirar entre el viejo método i el moderno: tal, por ejemplo, como el sistema hoi adoptado en Holanda i en Francia. En estos paises, el preceptor elije a los mas adelantados de sus alumnos i los prepara para servir de monitores, dándoles instruccion por separado por la noche o durante los recesos de la escuela. Las autoridades locales dan a estos monitores una corta remuneracion para que sirvan de ayudantes del preceptor hasta que llegan a la edad de 17 añes, cuando se les envia a la Escuela Normal para entrar en la carrera del preceptorado, i vienen otros niños a ocupar sus lugares en la escuela. A estos monitores no se les confia mas que la parte puramente mecánica de la enseñanza, tales como los mas simples elementos de la lectura, escritura i aritmética. El maestro se encarga de los ramos superiores de la educacion, como la instruccion relijiosa, historia, jeografia, aritmética mental.

"Pero el servicio mas útil que el monitor puede desempeñar en la escuela, es ayudar al maestro a mantener el órden i guardar el silencio en aquellas clases de las escuela, que no están actualmente dando o recibiendo la leccion del preceptor. De esta manera un preceptor ayudado de dos monitores, puede manejar una escuela de 100 niños; pero cuando hai mas de este número, será siempre preciso tener dos preceptores competentes."

CAPITULO III.

LECCIONES ORALES-EL EXÁMEN I LAS ELÍPSIS.

La proporcion de conocimientos obtenibles aun de los mejores i mas bien escritos textos de enseñanza, es insignificante comparada con la instruccion, que, en una escuela propiamente dirijida, debiera sacar el alumno de la bien nutrida intelijencia del maestro.—Morrison.

El viajero de nuestros paises que por primera vez entrare en uno de estos grandiosos templos (modestamente denominados escuelas) consagrados a la educación del pueblo, no podrá dejar de sentir al instante un melancólico desengaño, al contrastarlos con los institutos de igual linaje, que ha visto allá en su patria. Prescindiendo totalmente de su arquitectura, moviliario, &a, en que seria talvez absurdo establecer un paralelo, vengamos solo a su disciplina, réjimen i órden interno, en cuanto hieren nuestros sentidos e instintos de elevacion moral. ¡ Qué triste contraste! De un lado observareis una vecingleria tumultuosa i confusa, o una apatía i tibieza, una calma estúpida, que estan proclamando en alta voz, que la dejadez i la pereza reinan allí en la intelijencia del preceptor i educandos, como el desaseo i el desórden se traslucen en sus hábitos i maneras. Los ejercicios doctrinales i lecciones son conducidos con una lentitud i abandono, que parecen marchar, o mas bien arrastrarse, a impulsos de la rutina solamente, i no porque una intelijencia superior i clara presida sobre aquella infantil asamblea ansiosa de saber. El maestro aparece en este cuadro, mas bien como un celador de la disciplina, que como el director afanoso e intelijente, encargado de atisbar i despertar la dormida chispa que yace en la mente del niño.*

Por el contrario, qué distinto es el espectáculo que se presenta ante su vista al penetrar estos santuarios de la enseñanza! Aqui todo es actividad, dilijencia i enerjia, tanto en el alumno como en el maestro. Esta parece mas bien una lucha intelectual no interrumpida entre el preceptor i los discipulos. Sin el menor desérden ni confusion, hai una incesante comunicacion entre el preceptor i todos i cada uno de sus educandos. No hai momentos perdidos durante toda la leccion, i la atencion que todos le prestan no se entibia ni decae un solo instante. En sus encendidas mejillas, en la viveza de sus ojos i en la animacion i colorido que se notan en todas sus facciones, dando tanto realce a la infatil belleza i frescura de sus rostros; en todo se apercibe que la dormida chispa intelectual ha prendido en sus cerebros, i que los domina una ansiedad devoradora de saber i de espresar la idea que han concebido. Un espíritu de rivalidad i de justa competencia arde en sus juveniles pechos, que los hace estar alertas i inquietos por ganar el tan apetecido honor de sobresalir en la estimacion de su maestro i colegas.

¿ Mas en qué consiste esta diferencia? No creemos sea humillante confesar, que este contraste es debido no tanto a la superioridad intelectual del preceptor norte-americano sobre los nuestros, como a la mejor instruccion i mas ventajosos medios de estudios i especial educacion que poseen aquellos en sus libros, escuelas normales e institutos de preceptores. Otra causa, se nos ocurre, que puede ir mui léjos en esplicar tambien esta desigualdad.

Nos referimos al pésimo sistema, tan arraigado en todos nuestros colejios, de hacer depender la enseñanza de los textos i no del profesor. Hace ya tiempo que en Europa i aquí la educación lleva una tendencia mui opuesta.

Mas cualesquiera que sean las consecuencias de este servilismo mental en otros departamentos de la enseñanza, el buen preceptor jamas debe ceñirse a los libros de educacion. Cuando su propio entendimiento no está bien abastecido de los recursos i saber necesarios para guiar la instruccion de sus alumnos, es una buena prueba de faltarle la calificacion mas esencial para ejercer su ministerio. Hemos demostrado otra vez, que el blanco a que va dirijida la enseñanza, es ante todo el desarrollo intelectual, la facultad de discurrir lójicamente i de formar nuestros propios juicios: el buen uso, en una palabra, de todas las potencias i sentidos de que nos ha dotado el Criador. Mientras no hayais conseguido esto, no habeis tocado el fondo ni dado con la raiz de la educacion: vuestra labor es punto ménos que perdida, si no llegais a la verdadera fuente de donde brotan todas las buenas ideas i acciones. Ahora bien: con libros solamente no lograreis jamas ejercitar la razon, puesto que de ante mano le poneis a la vista las premisas i la conclusion, que el lector superficial estará dispuesto a adoptar, en vez de emplear su raciciocinio.

Todos los ramos de educacion, cual mas cual ménos, pueden ser conducidos por medio de lecciones orales; pero a estos ejercícios se prestan sobre todo las ciencias, como la historia natural i otros estudios. En estos casos los textos son de mui poca o casi ninguna utilidad, i la principal instruccion será la que viene directamente

^{*} Sentiriamos lastimar con esto el amor propio de nuestros dignos preceptores; pero ellos deben advertir discretamente, que estas son pinceladas en globo, i que no atañen a ninguno en particular. Ellos no

son, despues de todo, mas que las víctimas de un sistema fatal del tiempo i pueblo en que vivimos.

de los labios del preceptor o ha sido aclarada con símiles, ejemplos u otros medios. Ya sea que se trate de averiguar los conocimientos adquiridos o de estender i grabar otros nuevos en el ánimo del discípulo, el maestro tendrá que recurrir siempre a la conversacion i al exámen, como instrumentos indispensables de todo aprendisaje i disciplina. El interrogatorio directo, empleado individual o simultáneamente, no solo es un método admirable de hacer el inventario de las ideas ya formadas, sino que conduce imperceptiblemente al alumno a nuevas rejiones del pensamiento i a nuevos campos de observacion; pues la instruccion oral supone que el niño está ignorante de los hechos que va a enunciar a la conclusion del asunto, a que el preceptor lo va llevando.

La pregunta deberá ser puesta de modo que deje al niño adivinar en cierto modo la respuesta, ya por medio de indicaciones, o conduciéndolo de un punto al otro, hasta llegar al objeto nuevo de que va a imponerlo. Mas el mejor método, sin duda, seria mostrarle una parte de la sentencia o proposicion, i dejarlo que él complete por sí mismo la idea, es decir, valiéndose de una elipsis. El preceptor procederá así en sus lecciones, discurriendo sobre una materia con elocuencia, describiendo sus bellezas i señalando sus faces notables; pero dejando escapar de cuando en cuando una indicacion, o tentando la intelijencia de sus oyentes con lijeras insinuaciones, para que se anticipen a algunos de sus juicios o descubran algun objeto de interes, que él no menciona de intento. Bien manejada la elipsis viene a ser una potencia de mucho valor en manos del instructor experto.

Pero aun en el caso de emplear textos de enseñanza, el hábil preceptor no se limitará a las estrechas nociones contenidas en ellos, ni se contentará con presidir a su

aprendisaje; sino que por medio de un estricto exámen, tratará de imprimir i hacer duraderas en su ánimo las lecciones contenidas en el libro. Para satisfacerse de que estas han sido comprendidas debidamente, cada leccion será acompañada de un rigoroso análisis de lo que se ha leido. Con los principiantes sus preguntas no iran mas allá que a desarrollar sus facultades de observacion i las mas simples ideas de asociacion; pero a medida que el pupilo avanza en años i saber, sus cuestiones iran encaminadas a desenvolver sus facultades de raciocinio, percepcion e imajinacion, i a mas tardar, las de abstraccion i de jeneralizacion. Esto es, con todo, un asunto de tacto i de esperiencia, que se recomienda al estudio atento del preceptor aplicado. Su propia observacion le irá descubriendo poco a poco nuevas reglas que le guien en la importantísima tarea de desarrollar las facultades intelectuales del alumno. Si, por ejemplo, se tratara en la lectura de los nombres del sol i de la luna, seria una locura intentar esplicar al pequeño estudiante las leyes de gravitacion i atraccion que gobiernan los cuerpos celestes, o la relacion que estos tienen unos con otros; o si se hace mencion de las estaciones, no pretenderá señalar las causas que las producen, sino que espondrá solo los caracteres que distinguen las unas de las otras. El resto lo reservará para cuando sus facultades esten mas desenvueltas.

Tan importantes consideramos esta parte de la enseñanza, enteramente nueva entre nosotros, que, a riesgo de hacer demasiado estenso este trabajo, vamos a aclararla aquí con algunos ejemplos.—Supóngase que se lée el siguiente pasaje tomado de un Libro de Lectura para principiantes.

[&]quot;Hai muchos animales chiquitos que tienen muchas patas, i se llaman insectos. La araña tiene ocho patas; i la mariposa, la pulga, la mosca, el mosquito, la cucaracha, la avispa i otros muchos son insectos

que tienen seis patas. Mira ese gusano que está comiendo esa hoja. Si tu cojes ese gusano i lo guardas en una caja, i le das de comer hojas frescas todos los dias verás como el gusano se vuelve mariposa."

El maestro, despues de la lectura, los interrogará así, ¿ De qué animales trata esta leccion? Quién ha visto un gusano, una pulga &a? Cómo anda el gusano? Cómo la pulga? Qué tienen la araña, la pulga &a.? Que otra cosa tiene la pulga? Un aguijon (dice el niño) para chupar la sangre. ¿ Puede volar la mosca? por qué? Tiene alas como los pájaros. ¿ Cómo se llaman todos estos animales pequeños? Quién los crió? Hacen bien o mal al hombre? (Aquí puede esplicar el maestro como Dios ha hecho todas las cosas con un fin bueno &a.) ¿ Cómo puede librarse el hombre de las molestias i daños que causan los insectos? La limpieza, el aseo, &a. ¿ En que se convierte el gusano? i así en adelante, valiéndose de cada oportunidad para inculcar conocimientos útiles i sencillos.

Segundo ejemplo.—Mira el leon. Esta es una bestia feroz i cruel. El es mui fuerte i terrible. El leon tiene mucha fuerza en los miembros, una melena larga i flexible, i una larga cola. Su rujido es espantoso i terrible: se parece al trueno. El leon es llamado a veces el rei de las fieras. El leon es astuto; pertene a la clase de los gatos, i todas las bestias de la clase del gato son astutas i ardilosas. El leon se esconde en los matorrales, o entre los arboles, se encoje i salta de repente sobre su presa....

Exámen.—(Siempre que es posible estas lecciones iran acompañadas de dibujos representando el animal u objeto a que se refieren). ¿Sobre qué cosa es esta lectura? Aquí teneis la pintura de un leon. ¿Qué especie de animal es? Es—feroz i cruel. Qué quiere decir feroz i cruel? Si nadie responde, les ayudará a buscar la significacion; pues es casi seguro que el niño tiene la idea, pero no sabe espresarla. Esto se consigue a veces por contrastes. ¿Llamarais feroz o cruel a una oveja? Nó.

Como la llamarais?-mansa i dócil. Si os preguntara qué traje lleva un niño, ¿ dirias que era cruel o feroz? Dirais que tiene vestido de-color negro &a-pero no diriais que era-cruel i feroz.* ¿ Entonces a qué aplicais las palabras feroz i cruel? (para espresar su disposicion o su carácter). Entonces cuando decis que el leon es cruel i feroz ¿ a qué lo aplicais? A-su carácter (de este modo se les enseña el propio uso de las palabras i se echan las bases del buen lenguaje). ¡Habla la leccion sobre el carácter del leon? (Esta pregunta es para probar si los alumnos han comprendido lo que se les ha esplicado. Respondiendo que el leon es astuto i ardiloso, estais seguro que os han comprendido). El leon es qué ?-astuto. Cómo que otros animales? Qué es lo que son los animales de la especie del gato? Son-astutos i engañadores. Cómo sabeis que el leon es astuto i engañador? Por qué decis que se esconde detras de los árboles? Qué otros animales hacen asi? Habeis visto alguno? Cuando? Qué hace detras del árbol? (Mostrad esto por una accion análoga.) Cómo se arrastra? Qué otros animales hacen así? Cómo salta? Sobre qué? &a.

EJEMPLO TERCERO (para clases mas adelantadas).—La brújula de marear es un instrumento admirable aunque sencillo. Se compone solo de una aguja i un carton; i con todo sirve al marino para atravesar con toda seguridad el mar, que no tiene senderos. La aguja se convierte en un iman, cargándola de magnetismo (lo que se hace mui fácilmente), i se la pone despues en el centro de un carton, fijándola sobre una punta o espigon a manera de balanza;—la punta de la aguja se inclinará siempre al norte. El marinero no tiene entonces mas que mirar el carton, sobre el cual estan marcados los puntos cardinales, este, oeste, norte i sur, i ya sabe en que dirección debe gobernar para llegar al puerto a que se encamina

Exámen.—Al proceder al exámen de la brújula, con-

^{*} Las palabras con letras bastardillas se suponen ser las respuestas de los niños.

vendrá tener un grabado o pintura a la vista; i si esto no es practicable, el maestro recurrirá a la pizarra para esplicarla hasta donde sea posible. Los dos puntos que debe aclarar, son las diferentes partes del instrumento, i las relaciones en que estan unas con otras, i el uso que de él hace el marino. Una brújula consiste de qué? Un carton i una aguja. ¿ Cualquiera aguja de coser sirviria para esto? Nó. Por qué? La aguja de marear debe inclinarse... al norte.—La aguja de coser no hace esto? Qué es preciso entonces hacer? Inmantarla. Cómo? (La leccion no dice aquí como, pero el maestro deberá darlo a entender del mejor modo a su alcance.) Despues de inmantada la aguja, ¿ qué dice la leccion se haga? Qué clase de carton? Qué se escribe en él? Bastaria poner la aguja sobre el carton? Porqué nó? Qué debe hacerse?

Con esto quedan esplicadas las dos partes de la brújula, i la relacion que tienen entre sí. El maestro procede entonces a esplicar su uso. ¿ Qué es lo que hace con ella el marinero? Cómo sabe la direccion que debe tomar? (Esto puede aclararlo mejor en la pizarra.) Mas particularmente; ¿ qué viene a ser una brújula? Que otro nombre tiene? Compas o aguja de marear. Por que se añade de marear? Qué quiere decir marino? Porque andan en el mar. Quiénes se llaman marineros? Los que navegan en el mar. Por qué se llama a la brújula un instrumento simple? por qué admirable? Por qué se dice que el mar no tiene senda?—De esta manera se trae el significado exacto de las palabras; i si el discípulo está suficientemente adelantado, se le puede enseñar aun las derivaciones de las palabras i sus sinónimos.

EJEMPLO CUARTO.—Aunque una planta se distingue de un animal en que no manifiesta señales de percepcion o movimiento voluntario, i en que no posee estómago que le sirva de receptáculo para el alimento que

consume, tiene una analojia intima de partes i de funciones. El tallo i las ramas hacen de armazon o esqueleto para sostener i protejer las partes necesarias para la vida del individuo. La raiz sirve como de estomago para atraer los jugos alimenticios del suelo, con los que la planta se provee de materia para su crecimiento. La sábia o fluido circulante, que se compone de agua, soluciones salinas, estractivas, mucilajinoseas, sacarinas i otras sustancias salinas, vienen a ser lo que es la sangre entre los animales; i al pasar por las hojas, que pueden llamarse los pulmones de las plantas, se pone en contacto con la luz, por medio de cuya ajencia sufre un cambio, que lo adapta mas completamente a las necesidades de la economía vejetal.

Exámen.—La materia de este párrafo es la analojía entre la planta i un animal. Antes de examinar esta analojía, conviene notar los puntos de diferencia. Estos pueden arreglarse así:

UN ANIMAL TIENE
Percepcion,
Mocion voluntaria,
Un receptáculo alimentario.

Percepcion,
Mocion voluntaria,
Ni receptáculo alimentario.

¿ Qué entendeis por percepcion? Si os pincho con un alfiler, ¿ qué sensacion esperimentais? ¿ Creis qué una planta sienta dolor como Vds.? No tiene sensacion ni percepcion de dolor. ¿ Qué quiere decir mocion o movimiento? Qué es mocion voluntaria? Habeis visto que las plantas se muevan? (Muchos responderan que sí, ofreciendo con esto una oportunidad de esplicar distintamente el significado del término mocion voluntaria.) Lo mismo se puede hacer notar la diferencia respecto del estómago. Un animal se diferencia de la planta en que el primero tiene percepcion, mocion voluntaria i un receptáculo para su alimento; mientras que la última no tiene estas cosas.

- 2º Analojía de partes i de funciones :
- 1º de partes.
- (a) Un animal tiene armazon o esqueleto; la planta tambien tiene su armazon de tallo i ramas.

(b) Un animal tiene pulmones; la planta tambien los tiene en forma de hojas.

2º De funciones.

(a) En que en ambos la armazon sostiene i proteje las partes necesarias para la vida del individuo.
 (b) En que la raiz desempeña las funciones del estómago en el

animal.

(c) La sábia de la planta hace las veces de la sangre en el animal.

(d) Como la sangre de los animales es espuesta a la accion del aire al pasar por los pulmones, así tambien sucede con la sábia de las plantas al pasar por las hojas.

(e) La sábia espuesta al aire se adapta mas completamente a las necesidades de la vida vejetal, que lo que la sangre se presta a las nece-

sidades de la economia animal.

El maestro procederá en seguida a elucidar por la conversacion cada una de estas partes, a fin de que el niño se entere completamente del sentido de la leccion. Cuando esta sea en verso, empleará del mismo modo el análisis, haciendo notar las concordancias, figuras i tropos de la composicion; i esplicando en que consiste la belleza i armonía del verso. Temeroso de hacernos demasiado estensos en una materia, que corresponderia mejor a un Manual de Preceptores, dejamos aquí este asunto, recomendándolo de veras a la atencion del estudioso institutor, que tenga empeño i ambicion por sobresalir en la carrera.*

* En el Apéndice (B) a este libro se encontrará otras muestras o modelos de esta especie de lecciones orales sobre varios objetos.

CAPÍTULO IV.

LECCIONES ORALES SOBRE OBJETOS FAMILIARES.

Los libros que jeneralmente se usan en las escuelas tratan de objetos abstractos, mientras el pequeño mundo en que el niño vive, su casa, su alimento, sus vestidos, el aire que aspira, las varias operaciones que ve al rededor, parecen relijiosamente escluidos de las escuelas.—Morrisos.

Presentad a los niños las cosas antes que las palabras, las ideas antes que los nombres. Enseñadles a observar, a hacer l a decir.—Caletys.

A fines del siglo pasado dos profesores célebres en la historia de la educacion, decian el uno (Comenius): "La instruccion debe comenzar con la inspeccion personal, i no con la descripcion verbal de las cosas. De esta percepcion nacen todos los conocimientos ciertos. Lo que uno mismo ha visto se graba mas en la memoria que la enumeracion cien veces repetida." "La observacion, decia poco despues Pestalozzi, es la base absoluta de todo conocimiento. El primer objeto entonces en la educacion, debe ser encaminar el niño a que observe con exactitud; i el segundo, que esprese con correccion el resultado de sus observaciones." *

* Revisando Pestalozzi a una edad mui avanzada sus trabajos sobre educacion, daba sobre ellos el siguiente juicio, que se puede aceptar por el fallo de la posteridad sobre sus obras: "Si miro ácia atras, decia, me pregunto que he hecho realmente para mejorar los métodos de instruccion elemental, encuentro que en el reconocimiento de la observacion, como la base absoluta de todo saber, he establecido el primero i mas importante principio de la instruccion; i que, poniendo a un lado todos los sistemas particulares de enseñanza, he tratado de descubrir el carácter de la misma instruccion, i cuales son las leyes fundamentales que la naturaleza ha señalado para la educacion del jénero humano... La observacion, vuelve a añadir, es la base absoluta de todos los conocimientos, en otras palabras, todo conocimiento procede de la observacion i puede trazarse a aquella fuente." Vida i Sistema de educacion de Pestalozzi, por Karl von Raumer, Ministro de Instruccion pública de Prusia.